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摄影创作的心理机制：4．按下快门是爆发力 （作者：林少忠） 
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山村晨烟，天柱山中，安徽,1978年。清晨下山途中发现这个山村飘渺于烟云之中，正是我等待已久的景致。不加思索

按下了快门，后来我想：为什么第一次看到的这个景致却觉得熟悉呢？原来是儿童时期母亲对着云彩讲的那些故事的

影响。我经常梦见面对透明山景，异常兴奋。 

4．按下快门是爆发力 

     许多人认为摄影非常简单，不就是按一下快门嘛！有些以摄影为职业的人也觉得摄影过于简单，并因此而自卑，

自愧不能与画家相比。有的人则说起摄影来，故弄玄虚，希望给人一个复杂的印象。 

     我有时候觉得画家有点像长跑运动员，不断调整速度，累得下气不接上气，才能到达终点。而举重运动员那么一

下子，就成功了。其实举重运动员的那种爆发力，并非一日之功，养兵千日，用兵一时，成败在此一举。一个指尖轻

轻按下快门，也是成败在此一举，但这正是摄影的特点。 

     摄影是什么？按下快门时摄影家都在干些什么？H·卡蒂埃-布勒松在解释"决定性瞬间"时回答得非常清楚。他

说："对我来说，摄影就是在若干分之一秒内，既认识事件的意义，同时又找到准确表现事件的结构形式"。就是说他

要考虑主题，又要处理构图问题，内容与形式一次解决，还不用说一系列的相机操作工序，这当然是一种爆发力。他

还说，"拍照是一种射击行动，你持续地期待与焦虑，并且让情绪高涨，然后在某个瞬间，你爆发了，像一个男子汉来

了性高潮。你只有一次机会，没有抓住那幅影像，你就错过了它。"这时候摄影家必须眼、脑、手、身、心一齐动员，

高度紧张地运作，才能完成任务。这样的高度集中的紧张劳动，和画家的工作大不相同。只有作为画家、电影摄影师

和摄影家的H·卡蒂埃-布勒松才能作出比较，发现摄影的这个奥秘。 

     在若干分之一秒内作出这么多的判断，采取这么多的措施，当然需要功夫，需要多方面的智能和修养。况且，摄

影包罗的题材范围非常之广，摄影要传达的信息涉及现实世界的各个领域，把摄影理解为极简单的事，是不符合事实

的。如果一位职业摄影工作者过低估计摄影的难度，说明他可能还没有进入摄影的殿堂。一切问题似乎都出在这个"若

干分之一秒"上，大量关于其它艺术创作规律的研究成果，拿到这里来往往难以适用，摄影家得另开蹊径，寻求答案。 

 说几句 & 看看别人说了什么 
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